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МАТЕМАТИЧЕСКОЕ И КОМПЬЮТЕРНОЕ МОДЕЛИРОВАНИЕ 

УДК621.95.08 

 

М.В. АРХИПОВ, И.И. КОЛТУНОВ,
 
В.В. МАТРОСОВА 

 

 

МАТЕМАТИЧЕСКИЕ МОДЕЛИ НЕРАЗРУШАЮЩЕГО КОНТРОЛЯ ПАРАМЕТРОВ 

ВИБРАЦИЙ ЛАЗЕРНЫМИ ИЗМЕРИТЕЛЬНЫМИ СИСТЕМАМИ 
 

В современных условиях необходимо обеспечить возможность проведения высокоточных 

автоматизированных измерений геометрических параметров вибраций технологических объектов, 

что требует разработки новых измерительных систем и комплексов на базе мощных компьютеров, 

способных воспринимать и записывать в реальном масштабе времени большие объемы информации. 

 

Ключевые слова: лазерная измерительная система; сигнальный процессор; 

прямолинейность; оптический блок; коэффициент стабилизации; опорный канал; позиционно-

чувствительный фотоприемник; неразрушающий контроль; вибрации; подвижные технологические 

объекты. 
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MATHEMATICAL MODELS OF NON-DESTRUCTIVE VIBRATION CONTROL  

OF VIBRATION PARAMETERS WITH LASER MEASURING SYSTEMS 

 

  In modern conditions, it is necessary to provide high-precision automated measurements of geometric 

parameters of vibrations of technological objects which requires the development of new measuring systems and 

complexes based on powerful computers capable of perceiving and recording in real time large volumes of information. 

 

  Keywords: laser measuring system; signal processor; straightness; optical unit; stabilization factor; reference 

channel; position-sensitive photodetecto; nondestructive testing; vibration; mobile technological objects  
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УДК 004.93 

Р.Р. ГАЛИМОВ, А.Ю. КРУЧИНИН  

 

СТРУКТУРНОЕ РАСПОЗНАВАНИЕ В СИСТЕМАХ ВИДЕОНАБЛЮДЕНИЯ 

 НА ОСНОВЕ СТОХАСТИЧЕСКИХ ГРАММАТИК 
 

В работе предлагается подход к распознаванию ситуаций в реальном времени на основе 

стохастических грамматик. Подход базируется на формировании цепочек событий и вычислении 

наиболее вероятной цепочки. Приведен пример разбора цепочки событий и расчета вероятности 

ситуации на основе априорных вероятностей правил грамматики и вероятности конкретного 

события. 

 

Ключевые слова: распознавание образов; структурное распознавание; стохастические 

грамматики; видеонаблюдение. 
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The paper proposes an approach to real-time situations recognition based on stochastic grammars. The 

approach is based on the formation of chains of events and the calculation of the most probable chain. An example of 

parsing a chain of events and calculating the probability of a situation based on the a priori probabilities of grammar 

rules and the probability of a particular event is given. 

 

Keywords: pattern recognition; structural recognition; stochastic grammars; video surveillance. 
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УДК 519.2  

А.А. ГЕНЕРАЛОВ, В.И. РОГОВИЧ 

 

МОДЕЛИРОВАНИЕ ПОКАЗАТЕЛЕЙ УРАЛЬСКОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО 

УНИВЕРСИТЕТА В ГЛОБАЛЬНОМ РЕЙТИНГЕ УНИВЕРСИТЕТОВ QS 

 
На сегодняшний день в мире существует огромное число университетов, находящихся в 

разных странах, имеющих разные направленности и приоритеты. Наибольшую сложность при 

этом представляет проблема оценки этих показателей. Специально для этих целей были 

разработаны глобальные рейтинги университетов. 

Данная статья исследует рост метрик Уральского Федерального Университета в QS World 

University Rankings. В основу работы был положен метод системной динамики, на основе которого 

была построена сначала математическая, а затем динамическая модель продвижения 

университета в рейтинге. Промоделировано изменение метрик университета в рейтинге с 2011 по 

2015 год. Результаты работы модели представлены на примере двух различных сценариев. 

 

Ключевые слова: глобальные рейтинги университетов; системная динамика; динамическая 

модель. 
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MODELING OF URAL FEDERAL UNIVERSITY METRICS 

 IN QS WORLD UNIVERSITY RANKINGS 

 

Today there is a huge number of universities around the world, each of them having different location, 

different specialty and priorities. Assessment of these incomparable parameters is an interesting challenge for 

scientists. Global university rankings were developed specially for this purpose. 

This article investigates growth of Ural Federal University metrics in QS World University Rankings. The 

work is based on system dynamics method, which helped to build mathematical and dynamic models of university 

metrics in the rating. The change of these metrics was modeled from 2011 to 2015. The results are presented using two 

different scenarios. 

 

Keywords: world university rankings; system dynamics; dynamic model. 
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УДК 621.391 

В.Т. ЕРЕМЕНКО, В.Г. ТРУБИЦЫН 

 

СПОСОБЫ И ПРИЕМЫ ПРЕДСТАВЛЕНИЯ РЕЧЕВОГО СИГНАЛА В 

ЛИПРЕДЕРАХ НА ОСНОВЕ АНАЛИЗА СЕГМЕНТОВ КВАЗИСТАЦИОНАРНОСТИ  

 
В статье представлена методика представления речевого сигнала в вокодерах с линейным 

предсказанием с использованием анализа результатов сегментов квазистационарности. 

Предлагаемая методика может быть применена для эффективного кодирования речевых сигналов, 

использующих переменную скорость передачи. 

 

Ключевые слова: речевой сигнал; вокодер; линейное предсказание речи; сегмент 

квазистационарности; эффективное кодирование. 
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THE METHODS AND TECHNIQUES OF REPRESENTATION OF THE SPEECH SIGNAL 

 IN LIPREADER BASED ON THE ANALYSIS OF SEGMENTS OF QUASISTATIONARITY 

 

The article presents a method of speech signal representation in vocoders with linear prediction using the 

analysis of the results of quasi-stationarity segments. The proposed technique can be applied to the effective coding of 

speech signals in telecommunications , using a variable transmission rate. 

 

Keywords: speech signal; the vocoder; linear prediction of speech; a segment of quasistationarity; efficient 

coding. 
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И ОРГАНИЗАЦИОННО-ТЕХНИЧЕСКИХ СИСТЕМАХ 

УДК 004.67 

Н.В. АНИКИНА, Е.А. КАШИРИНА 

 

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ СТАНДАРТА ЖИЗНЕННОГО ЦИКЛА 

 ИНФОРМАЦИОННЫХ СИСТЕМ ПРИ РАЗРАБОТКЕ МОДУЛЯ 

 ФИНАНСОВОГО АНАЛИЗА 

 
В статье рассмотрены этапы и процессы жизненного цикла информационной системы 

применительно к реализации модуля финансового анализа в ГУП РМ «Лисма». Проведена 

сравнительная характеристика существующих систем финансового анализа и отражены 

преимущества разработки специализированных модулей на базе платформы «1С:Предприятие 8.3». 

 

Ключевые слова: информационная система; жизненный цикл; модуль финансового анализа; 

процессы; стандарт; платформа «1С:Предприятие 8.3». 
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THE USE OF STANDARD OF INFORMATION SYSTEMS LIFE CYCLE IN DEVELOPMENT  

OF THE MODULE OF FINANCIAL ANALYSIS 

 

The article considers the stages and processes of the information system life cycle in relation to the 

implementation of the module of financial analysis in the LISMA State Unitary Enterprise of the Republic of Mordovia. 

The comparative characteristics of the existing systems of financial analysis are carried out and the advantages of the 

development of specialized modules based on the 1C: Enterprise 8.3 platform are reflected.  

 

Keywords: information system; life cycle; module of financial analysis; processes; standard; «1C:Enterprise 

8.3». 
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А.Ю. ЗЕНИН, Д.П. САННИКОВ 

 

АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЛОК ДЛЯ ВОЛНОДИСПЕРСИОННЫХ  

РЕНТГЕНОВСКИХ ФЛУОРЕСЦЕНТНЫХ СПЕКТРОМЕТРОВ 

 
Рассматривается опытный образец микроконтроллерного аналитического блока на основе 

проточного пропорционального счетчика (ионизационной камеры, работающей в режиме газового 

усиления). Приведено общее описание структурной схемы указанного блока и его принципа действия. 

Представлены результаты предварительных испытаний. 

 

Ключевые слова: проточный пропорциональный счетчик; рентгенофлуоресцентный анализ; 

микроконтроллер; оконный компаратор; цифровой интерфейс. 
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ANALYTICAL BLOCK FOR WAVE-DENSER X-RAY FLUORESCENT SPECTROMETERS 
 

The prototype of the analytical unit on the basis of a flow proportional counter (ionization chamber operating 

in the gas amplification mode) is considered. The general description of the structural scheme of the block and its 

operating principle are given. The results of preliminary tests are presented. The work was done with the financial 

support of the Innovation Promotion Fund. 

 

Keywords: proportional counter; X-ray fluorescence analysis; microcontroller; window comparator; digital 

interface. 
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ПРЕДПОСЫЛКИ АВТОМАТИЗАЦИИ КОНТРОЛЯ  

ВЛАЖНОСТИ ДВИЖУЩИХСЯ В ПЕЧИ ТЕСТОВЫХ ЗАГОТОВОК 

 
В статье рассматриваются принципы измерения влажности движущихся в печи заготовок. 

Приведена конструкция автоматического заборного устройства, являющегося основным звеном 

автоматизированного контроля влажности, дано детальное описание работы заборного 

устройство и расчет влажности. 

 

Ключевые слова: печь; движущиеся заготовки; заборное устройство; управление; вес; 

влажность. 
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PREREQUISITES FOR AUTOMATION OF HUMIDITY CONTROL OF MOVING WORK PIECES 

 

The article examines the principles of measuring moisture content of moving in the furnace work pieces. The 

authors propose the design of an automatic suction device, which is a major element of the automated control humidity 

and give a detailed description of how the intake and calculation of humidity. 

 

Keywords: furnace; moving billet; intake; control; weight; humidity. 
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МАТЕМАТИЧЕСКОЕ И ПРОГРАММНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ 

ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ И АВТОМАТИЗИРОВАННЫХ СИСТЕМ 

УДК 004.94 

А.Ю. АЛЕШИН, К.В. КУМУНЖИЕВ  

 

СПОСОБЫ ХРАНЕНИЯ ИНФОРМАЦИИ ПРИ РАЗРАБОТКЕ «СЛОЖНОГО» ПО 

 
В данной статье описывается один из способов записи и хранения информации, которая 

может быть использована при разработке и поддержке сложного программного обеспечения. 

Сложность ПО заключается в количестве компонентов и уровне версионирования программы.  

 

Ключевые слова: mind map; разработка; qa.  
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INFORMATION STORAGE METHODS WHEN DEVELOPING «COMPLEX» SOFTWARE 

 

This article examines the way of recording and storage the information which can be used when developing 

and supporting hard software. The complexity of software lays in the quantity of components and the level of 

programme versioning. 

 

Keywords: mind map; development; qa. 
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УДК 681.5+004.8 

 

О.И. АТАКИЩЕВ, Д.Б. БОРЗОВ, В.Э. ДРЕЙЗИН,  

М.В. СМОЛЯКОВ, Е.А. ТИТЕНКО 

 

АППАРАТНО-ОРИЕНТИРОВАННЫЙ МЕТОД ПОСТРОЕНИЯ МАРШРУТА 

 ДЛЯ БОРТОВЫХ СИСТЕМ УПРАВЛЕНИЯ РОБОТА 

 
В работе рассмотрены ограничения классического метода и алгоритма А-звездочка. 

Показано, что локальное описание препятствий не всегда является достаточным для рационального 

планирования маршрута. Для расширения возможностей подвижного робота выполнена 

модификация метода А-звездочка. Сущность модификации состоит в использовании объективной 

дополнительной информации об особенностях исходной матрицы ячеек. Эта дополнительная 

информация основана на свойстве локального размещения ячеек-препятствий. Дополнительная 

информация представляется двоичными флагами. Они обозначают свободные от препятствий 

строки и столбцы матрицы. Модификация позволяет строить маршруты, включающие 

прямолинейные участки из свободных ячеек. Главная особенность данного метода заключается в 

использовании побитовых логических операций над значениями ячеек. Дополнительная информация 
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имеет глобальный характер, она применима независимо от исходной позиции подвижного робота, 

целевой позиции, процента непроходимых ячеек в матрице. 

 

Ключевые слова: подвижный робот; планирование маршрута; эвристика; логические 

операции; матрица ячеек; препятствия. 
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HARDWARE METHOD OF SEARCHING ROUTE  

FOR ON-BOARD CONTROL SYSTEMS OF THE ROBOT 

 

In this paper, we consider the limitations of the classical method and the A-star algorithm. It is shown that a 

binary description of obstacles is not always sufficient for rational route planning. To expand the capabilities of the 

mobile robot, the A-star algorithm is modified. The essence of the modification consists in using objective additional 

information about the features of the original matrix of cells. This additional information is based on the local 

placement of obstacle cells. Additional information is represented by binary flags. They denote obstacle-free rows and 

columns of the matrix. Modification allows you to build routes that include straight sections from free cells. The main 

feature of this method is the use of bitwise logical operations on the values of cells. The additional information is 

global, it is applicable regardless of the starting position of the mobile robot, the target position, the percentage of 

impassable cells in the matrix. 

 

Keywords: mobile robot; route planning; heuristics; logical operations; matrix of cells; obstacles. 
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УДК 654.15 

 

С.Н. ЛАЗАРЕВ, А.Н. ОРЕШИН, Н.А. ОРЕШИН, В.А. СМИРНЫХ 

 

АВТОМАТИЗАЦИЯ ПРОЦЕССА  

ОЦЕНКИ ТЕХНИЧЕСКОГО СОСТОЯНИЯ ОБЪЕКТОВ 

 СИСТЕМЫ КОНТРОЛЯ И УПРАВЛЕНИЯ ДОСТУПОМ НА ОСНОВЕ 

ТЕХНОЛОГИИ ВИРТУАЛЬНЫХ ПРИБОРОВ 
 

Предложена модель универсальной автоматизированной системы контроля технического 

состояния объектов, обеспечивающих доступ лиц на контролируемые объекты (зоны и точки 

доступа). Разработана математическая модель объекта системы контроля и управления доступом. 

Формализованы задачи наблюдения, классификации и идентификации, являющиеся составной частью 

общей задачи оценки технического состояния объектов технической эксплуатации. 

 

Ключевые слова:  система контроля и управления доступом; автоматизированная система 

контроля технического состояния объектов СКУД; основные этапы оценки технического 

состояния (наблюдение, классификация, идентификация). 
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AUTOMATION OF THE PROCESS ASSESSMENT OF THE TECHNICAL CONDITION OF OBJECTS 

 CONTROL SYSTEMS AND ACCESS CONTROL BASED ON VIRTUAL DEVICES TECHNOLOGY 
 

The model of the universal automated system of control of technical condition of the objects providing access 

of persons to the controlled objects (zones and access points) is offered. The mathematical model of the object of the 

access control system is developed. The tasks of observation, classification and identification, which are an integral 

part of the General task of assessing the technical condition of objects of technical operation, are formalized. 

 

Keywords: control system and access control; automated system for monitoring the technical condition of 

objects of access control system; the main stages of evaluation of the technical condition (observation, classification, 

identification). 
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ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫЕ СИСТЕМЫ И КОМПЬЮТЕРНЫЕ СЕТИ 

 

УДК 621.394/.396.019.3 

 

М.М. ДОБРЫШИН, П.В. ЗАКАЛКИН 

 

СПОСОБ МОНИТОРИНГА ЗАЩИЩЕННОСТИ  

ИНФОРМАЦИОННО-ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫХ СЕТЕЙ  

ОТ ИНФОРМАЦИОННО ТЕХНИЧЕСКИХ ВОЗДЕЙСТВИЙ 

 
В статье представлен способ мониторинга информационно-телекоммуникационных сетей в 

условиях ведения компьютерной разведки и информационно-технических воздействий 

злоумышленника. Предлагаемый способ повышает быстродействие распределенной системы 
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мониторинга технического состояния элементов информационно-телекоммуникационных сетей, за 

счет сокращения количества точек мониторинга, помимо этого повышает защищенность 

элементов за счет своевременного определения начала, прогнозирования и принятия мер по 

противодействию информационно-техническим воздействиям 

 

Ключевые слова: мониторинг; информационно-технические воздействия; информационно-

телекоммуникационная сеть; компьютерная разведка; быстродействие; защищенность. 
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WAY OF MONITORING OF COMMUNICATION NETWORKS IN THE CONDITIONS OF 

CONDUCTING NETWORK INVESTIGATION IT IS ALSO INFORMATION TECHNICAL INFLUENCES 
 

Process of monitoring of security of the information and telecommunication communication networks 

integrated into world information space from information and technical influences is an integral part of operation and 

necessary part of actions of information security. Proceeding from the processes which are proceeding when 

monitoring security of information and telecommunication communication networks and the increased opportunities of 

malefactors for destructive impact on these networks, the system of monitoring has to find in due time and with 

guarantee incidents of information security.  

The way of monitoring of information and telecommunication networks in the conditions of conducting 

computer investigation and information and technical influences of the malefactor is presented in article. The offered 

way increases speed of the distributed system of monitoring of technical condition of elements of information and 

telecommunication networks, due to reduction of quantity of points of monitoring, in addition increases security of 

elements due to timely definition of the beginning, forecasting and taking measures to counteraction to information and 

technical influences 
 

Keywords: monitoring; information and technical influences; information and telecommunication network; 

computer investigation; high-speed performance; security. 
 

BIBLIOGRAPHY (TRANSLITERATED) 
 

1. Informacionnaya vojna i zashchita informacii. Slovar' osnovnyh terminov i opredelenij. Centr 

strategicheskih ocenok i prognozov, 2011. – Moskva. – 68 s. [EHlektronnyj resurs]. – URL: www.csef.ru. 

2. Ermishyan A.G. Teoreticheskie osnovy postroeniya sistem voennoj svyazi v ob"edineniyah i 

soedineniyah: uchebnik. – CHast' 1. Metodologicheskie osnovy postroeniya organizacionno-

tekhnicheskih sistem voennoj svyazi. – SPb.: VAS, 2005. – 740 s. 

3. Krylov G.O., Larionova S.L., Nikitina V.L. Bazovye ponyatiya informacionnoj bezopasnosti: uchebnoe 

posobie. – Moskva: RUSAJNS, 2017 . – S. 258. 

4. Halyapin D.B. Zashchita informacii. Vas podslushivayut? Zashchishchajtes'! – M.: NOU SHO «Bayard», 

2004. – 432 s. 

5. Spajder. Sistema raspredelennogo monitoringa setej svyazi. EHlektronnyj zhurnal NII 

Telekommunikacionnyh sistem [EHlektronnyj resurs]. – URL: http://niits.ru/products/?spider. 

6. Grechishnikov E.V., Dobryshin M.M. Algoritm monitoringa zashchishchennosti uzla virtual'noj chastnoj 

seti ot DDOS-atak v usloviyah ehkspluatacionnyh otkazov i sboev / Cbornik: Problemy tekhnicheskogo 

obespecheniya vojsk v sovremennyh usloviyah trudy nauchno-prakticheskoj konferencii. – Voennaya 

akademiya svyazi, 2016. – S. 48-51. 



Информационные системы и технологии 

 

№5(109)2018                                                                                                                                  
 

 

7. Grechishnikov E.V. i dr. Predlozhenie po povysheniyu bystrodejstviya raspredelennoj sistemy 

monitoringa komp'yuternyh setej, integrirovannyh v edinuyu set' ehlektrosvyazi / E.V. Grechishnikov, 

A.B. Zubachev, A.M. Sazykin, M.M. Dobryshin, A.M. Berlizev // Cbornik: Problemy tekhnicheskogo 

obespecheniya vojsk v sovremennyh usloviyah trudy nauchno-prakticheskoj konferencii. – Voennaya 

akademiya svyazi, 2017. – S. 31-35. 

8. Grechishnikov E.V., Gorelik S.P., Dobryshin M.M. Sposob Obespecheniya trebuemoj zashchishchennosti 

seti svyazi ot vneshnih destruktivnyh vozdejstvij. – Telekommunikacii, 2015. – № 6. – S. 32-37. 

9. Gruzdev D.A. i dr. Monitoring informacionno–telekommunikacionnyh setej / D.A. Gruzdev, P.V. 

Zakalkin, S.I. Kuznecov, S.P. Teslya // Trudy uchebnyh zavedenij svyazi, 2016. – T. 2. – № 4. – S. 46-50. 

10. Starodubcev YU.I., Suhorukova E.V., Zakalkin P.V. Monitoring korporativnyh setej / Problemy 

ehkonomiki i upravleniya v torgovle i promyshlennosti, 2016. – № 1(13). – S. 70-74. 

11. Nizhegorodov A.V. i dr. Rol' monitoringa v sisteme obnaruzheniya, preduprezhdeniya i likvidacii 

posledstvij komp'yuternyh atak / A.V. Nizhegorodov, P.V. Zakalkin, P.YU. Starodubcev, A.S. Kabanov // 

Promyshlennye ASU i kontrollery, 2013. – № 7. – S. 67-71. 

12. Grechishnikov E.V i dr. Pat. 2612275 Rossijskaya Federaciya, MPK H04B 17/00. Sposob monitoringa 

setej svyazi v usloviyah vedeniya setevoj razvedki i informacionno–tekhnicheskih vozdejstvij / E.V. 

Grechishnikov, M.M. Dobryshin, D.E. SHugurov, A.V. Berlizev, V.N. Makarov; zayavitel' i 

patentoobladatel' Federal'noe gosudarstvennoe kazennoe voennoe obrazovatel'noe uchrezhdenie vysshego 

obrazovaniya «Akademiya Federal'noj sluzhby ohrany Rossijskoj Federacii». – 2015152928; zayavl. 

09.12.2015; opubl. 06.03.2017. – 26 s. 

13. Gmurman V.E. Teoriya veroyatnostej i matematicheskaya statistika: uchebnoe posobie dlya vuzov. – 8-e 

izd., ster. – M.: Vysshaya shkola, 2002. – 479 s. 

14. Statisticheskie metody obrabotki rezul'tatov nablyudenij: Uchebnik dlya vuzov. Pod redakciej doktora 

tekhnicheskih nauk professora YUsupova P.M. – Ministerstvo oborony SSSR, 1984. – 687 s. 

15. Bel'ko I.V., Svirid G.P. Teoriya veroyatnostej i matematicheskaya statistika. Primery i zadachi: uchebnoe 

posobie / pod. red. K.K. Kuz'micha. – 2-e izd., ster. – Mn.: Novoe znanie, 2004. – 251 s. 

 

УДК 004.021 

 

Д.М. МАРКОВ, А.В. СТЕПАНЕНКО, А.Ф. ЧИПИГА  

 

МЕТОДИКА РАСЧЕТА ИНДЕКСА ФЛУКТУАЦИИ ФАЗОВОГО ФРОНТА 

СИГНАЛА С ЧАСТОТОЙ 50 ГЦ ДЛЯ ПРИЕМНИКА NOVATEL GPSTATION-6 

 
Разработана методика расчета индекса флуктуации фазового фронта сигнала с частотой 

50 Гц для приемника Novatel GPStation-6. Применение методики позволяет учитывать влияние 

мелкомасштабных неоднородностей ионосферы на принимаемый спутниковый сигнал. 

 

Ключевые слова: Novatel GPStation-6; индекс флуктуации фазового фронта; вероятность 

ошибки; GPS; GLONASS. 
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CALCULATION METHOD OF PHASE SCINTILLATION INDEX WITH 50 HZ SAMPLING RATE  

FOR NOVATEL GPSTATION-6 RECEIVER 

 

There was developed calculation method of phase scintillation index with 50 Hz sampling for Novatel 

GPStation-6 receiver. Using of the method allowed to control the influence of small irregularities of ionosphere on 

receiving signal from satellite. 
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УДК 621.391 

А.А. МЕЛЬНИКОВ 

 

МОДЕЛИРОВАНИЕ ЦИФРОВОЙ АБОНЕНТСКОЙ ЛИНИИ СВЯЗИ НА 

ОСНОВЕ ОЦЕНКИ ИМПУЛЬСНОЙ ХАРАКТЕРИСТИКИ КАНАЛА СВЯЗИ 

 
В статье рассмотрен подход к повышению эффективности использования симметричных 

кабелей связи в качестве цифровых абонентских линий связи на основе оценки импульсной 

характеристики канала связи. 

 

Ключевые слова: цифровая абонентская линия связи; DSL; импульсные шумы; импульсная 

характеристика канала связи. 
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ПОДХОД К СОВЕРШЕНСТВОВАНИЮ СИСТЕМЫ  

АУТЕНТИФИКАЦИИ ПОЛЬЗОВАТЕЛЕЙ АВТОМАТИЗИРОВАННОЙ СИСТЕМЫ 

 
В статье представлен подход к разработке эффективной системы аутентификации 

пользователя, позволяющей осуществлять защиту от несанкционированного доступа и 

непрерывный контроль доступа легитимного пользователя с учетом данных нескольких каналов 

коммуникативного взаимодействия пользователя и автоматизированной системы. Показано, что 

предлагаемая многомодальная аутентификация пользователя позволяет повысить достоверность 

данной процедуры по сравнению с процедурой доступа посредством использования штатных 

аппаратно-программных модулей доверенной загрузки. 
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The article presents an approach to the development of an effective user authentication system, that allows 

protection against unauthorized access and continuous access control of a legitimate user, through the data of several 

communicative interaction channels between the user and the automated system. It is shown, that the proposed 
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О НЕКОТОРЫХ ПОДХОДАХ К МОДЕЛИРОВАНИЮ 

 БЕЗОПАСНОСТИ ИНФОРМАЦИОННЫХ СИСТЕМ 

 
Рассмотрен подход к решению задачи моделирования безопасности информационной 

системы с учетом оценки ее защищенности и затрат на построение системы защиты, определения 

оптимального варианта построения системы обеспечения безопасности. 
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SOME APPROACHES TO THE MODELING INFORMATION SYSTEM SECURITY 

 

The approach to solving the problem of modeling security information system based on an assessment of its 

safety and costs for building protection system is considered in the article. The optimal variant of building the safety 

system is also determined. 
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РАЗРАБОТКА МАТЕМАТИЧЕСКОЙ МОДЕЛИ  

ПРОГРАММНОГО СРЕДСТВА БИОМЕТРИЧЕСКОЙ АУТЕНТИФИКАЦИИ  

ПО КЛАВИАТУРНОМУ ПОЧЕРКУ 

 
В статье рассмотрена и проанализирована актуальная проблема защиты информации в 

информационной системе. Описаны существующие современные методы биометрической 

аутентификации, основанные на динамических (поведенческих) характеристиках человека, принцип 

работы таких методов, их преимущества и недостатки. Разработана математическая модель 

алгоритма биометрической аутентификации по клавиатурному почерку, который состоит из трех 

основных этапов: первый и второй этапы – это регистрация пользователя, третий этап – 

проведение аутентификации. 

 

Ключевые слова: аутентификация; система аутентификации; информационная система; 

защита информации; биометрическая аутентификация; биометрия; клавиатурный почерк.  
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In this article the problem of information security of the information system were described and analyzed. 

There were described modern biometric authentication methods, which are based on dynamic human characteristics, 

the principles of their work, their advantages and disadvantages. There was developed a mathematical model of the 

biometric authentication algorithm by keyboard handwriting, which consists of three main stages: the first and second 

stages of user’s registration, the third stage – authentication. 
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Объем материала, предлагаемого к публикации, измеряется страницами текста на листах 

формата А4 и содержит от 4 до 9 страниц; все страницы рукописи должны иметь сплошную 

нумерацию.  

В одном сборнике может быть опубликована только одна статья одного автора, включая 

соавторство. 

Плата с аспирантов за публикацию рукописей не взимается. 

Аннотации всех публикуемых материалов, ключевые слова, информация об авторах, списки 

литературы будут находиться в свободном доступе на сайте соответствующего журнала и на сайте 

Российской научной электронной библиотеки – РУНЭБ (Российский индекс научного цитирования). 

  

ТРЕБОВАНИЯ К СОДЕРЖАНИЮ НАУЧНОЙ СТАТЬИ 

Научная статья, предоставляемая в журналы, должна иметь следующие обязательные 

элементы: 

 постановка проблемы или задачи в общем виде; 

 анализ достижений и публикаций, в которых предлагается решение данной проблемы или 

задачи, на которые опирается автор, выделение научной новизны; 

 исследовательская часть; 

 обоснование полученных результатов; 

 выводы по данному исследованию и перспективы дальнейшего развития данного 

направления; 

 библиография. 

 

ТРЕБОВАНИЯ К ОФОРМЛЕНИЮ НАУЧНОЙ СТАТЬИ 

Статья должна быть набрана шрифтом Times New Roman, размер 12 pt с одинарным 

интервалом, текст выравнивается по ширине; абзацный отступ – 1,25 см, правое поле – 2 см, левое 

поле – 2 см, поля внизу и вверху – 2 см. 

Обязательные элементы:  

 УДК 

 заглавие (на русском и английском языках)  

 аннотация (на русском и английском языках) 

 ключевые слова (на русском и английском языках) 

 список литературы, на которую автор ссылается в тексте статьи. 

ТАБЛИЦЫ, РИСУНКИ, ФОРМУЛЫ 

Все таблицы, рисунки и основные формулы, приведенные в тексте статьи, должны быть 

пронумерованы. 

Формулы следует набирать в редакторе формул Microsoft Equation 3.0 с размерами: обычный 

шрифт – 12 pt, крупный индекс – 10 pt , мелкий индекс – 8 pt. Формулы, внедренные как 

изображение, не допускаются! Русские и греческие буквы, а также обозначения 

тригонометрических функций набираются прямым шрифтом, латинские буквы – курсивом. 

Рисунки и другие иллюстрации (чертежи, графики, схемы, диаграммы, фотоснимки) следует 

располагать непосредственно после текста, в котором они упоминаются впервые. Рисунки, число 

которых должно быть логически оправданным, представляются в виде отдельных файлов в формате 

*.eps (Encapsulated PostScript) или TIF размером не менее 300 dpi. 

 

СВЕДЕНИЯ ОБ АВТОРАХ 

В конце статьи приводятся набранные 10 pt сведения об авторах в такой последовательности: 

фамилия, имя, отчество (полужирный шрифт); учреждение или организация, ученая степень, ученое 

звание, должность, адрес, телефон, электронная почта (обычный шрифт). Сведения об авторах также 
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